

EL VALOR DE SER LIBRES Y FIABLES

# vozpópuli

## La Fundación del Gobierno 'salpicada' por 'tito Berni' repartió 44 millones a Marruecos

La Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP) defiende su colaboración con la Justicia tras conocerse que dio cuatro contratos a un empresario implicado en 'Mediador'



Inmigrantes entrando en España tras un salto a la valla de Melilla, desde Marruecos. *EFE*

PUBLICADO 07/03/2023 04:45

Las investigaciones del caso *Mediador*, que implica al exdiputado socialista **Juan Bernardo Fuentes Curbelo** -alias *Tito Berni*- y a un general de la Guardia Civil, [también alcanzan África](#). La **Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP)**,

pública y cuyo patronato preside la vicepresidenta primera del Gobierno, Nadia Calviño, anuncia que se ha puesto a disposición de la Justicia para aclarar diversas adjudicaciones a un empresario implicado en la trama, **José Antonio Suárez Esteve**, conocido como *el Drones*. Se trata de [la misma fundación que ha repartido 44 millones de euros procedentes de fondos europeos a Marruecos](#) para la gestión de la frontera y de los flujos migratorios.

El sumario del *caso Mediador*, al que ha tenido acceso *Vozpópuli*, recoge varias adjudicaciones de la FIIAPP al empresario conocido como *el Drones*, por la naturaleza de su actividad. En concreto, se le habrían otorgado una serie de contratos para el suministro de aeronaves no tripuladas en el marco del **proyecto GAR-SI Sahel**, destinado a potenciar la seguridad en diversas regiones de África y que dirigió el **general de la Guardia Civil Francisco Javier Espinosa** entre marzo de 2017 y junio de 2021; a la postre, detenido por su presunta implicación en la trama de *Tito Berni*.

Desde la Fundación, que manifiesta su cooperación con la Justicia "en todo momento", indican que la empresa **Asesoramiento y Servicio de Drones, SL (ASD SL)**, de José Antonio Suárez Esteve, ha sido adjudicataria de tres concursos públicos licitados en lotes para el suministro de drones para el proyecto GAR-SI Sahel, por un total de 89.000 euros. FIIAPP también le adjudicó un lote "con objeto similar" para "otro proyecto no relacionado con GAR-SI Sahel", en este caso por 174.000 euros.

"Por otra parte, la empresa ASD SL se ha presentado a **cuatro licitaciones adicionales de drones/contradrones** de la FIIAPP en las que no resultó adjudicataria -indican desde la Fundación-. Desde 2017 la FIIAPP ha contratado la compra de drones por 1,3 millones de euros a 13 empresas distintas".

## Proyectos con Marruecos

Esta fundación es la misma que ha gestionado **varios proyectos millonarios de cooperación con Marruecos en base a fondos europeos, y de los que ya ha informado este diario**. En concreto, en los últimos años ha comprado quads, 220 jeeps, 36 camiones, lanchas y diverso material relacionado con la seguridad; todo ello bajo un programa bautizado con el nombre de Apoyo a la gestión de fronteras y la migración en Marruecos, financiado desde Bruselas a través de un Fondo Fiduciario de Emergencia de la Unión Europea para África.

El político reclamaba información sobre "las acciones y proyectos concretos" que se financian en el programa de apoyo a la gestión de fronteras y migración en Marruecos ejecutado por la FIIAPP

El valor total de estas ayudas suma 44 millones de euros, tal y como desglosa el Gobierno en una respuesta escrita ante preguntas formuladas por el diputado **Joan Baldoví**, de Compromís. El político reclamaba información sobre "las acciones y proyectos concretos" que se financian en el programa de apoyo a la gestión de fronteras y migración en Marruecos ejecutado por la FIIAPP, y el presupuesto desglosado de cada una de ellas, así como los

“instrumentos europeos y estatales financian en la actualidad las actividades de gestión de fronteras en Melilla y Ceuta”.

La respuesta de Moncloa, recogida en el **Boletín Oficial de las Cortes** de este lunes, detalla que 40 de los 44 millones se han destinado a la compra de equipos para “la mejora de la gestión fronteriza y de flujos migratorios”. Los 4 millones de euros restantes, a la “movilización de expertos internacionales para la realización de formaciones en gestión humanitaria de fronteras, visitas de estudios, intercambios de experiencias entre servicios responsables de la gestión fronteriza, así como a la cobertura de gastos de personal y desplazamientos”.

## 2,3 millones a la red de Mediador

Con todo, la fundación ha vuelto a ser noticia precisamente por las adjudicaciones que concedió a una de las empresas de la trama del *tito Berni*. Tanto es así que el Juzgado de Instrucción número 4 de Tenerife que indaga estos hechos ha ordenado a la FIIAPP que **ponga a disposición de la Guardia Civil información relativa a los cuatro expedientes de las licitaciones** al empresario de los drones.

Se trata de cuatro contratos que suman un importe total de **2,3 millones de euros** y que se adjudicaron entre marzo de 2020 y julio de 2021. El pasado mes de febrero el juzgado ordenó a la fundación que entregase **"in situ y sin más demora"** al Servicio de Asuntos Internos de la Dirección General de la Guardia Civil cuanta documentación tuviera de estas cuatro adjudicaciones, incluidos los documentos originales. Además, reclama que **se identifiquen a las personas** que gestionaron los contratos por parte de la fundación y de la empresa del valenciano Suárez Esteve.

Las licitaciones que investiga el juzgado tinerfeño son: un primer contrato de **944.830 euros** para el suministro de equipamiento para el proyecto **GAR-SI Sahel Mauritania**; un segundo contrato por 978.648 euros también para el suministro de **equipamiento en Níger**; un tercer expediente de 215.000 euros para el equipamiento de la Unidad GAR-SI de la **Gendarmería de Mali**; y un último expediente, con fecha de junio de 2021 y de 213.800 euros, para el suministro de hasta 7 sistemas de detección e inhibición de UAVs portátiles.

Los investigadores sospechan que **el general de la Guardia Civil investigado en la trama** habría aprovechado su influencia como antiguo director del proyecto para beneficiar a este empresario de la red del 'tito Berni'. El entorno del empresario, por su parte, confirma a este medio que **presentarán en los próximos días en el juzgado documentación de estos expedientes** para probar que no hubo irregularidades de ningún tipo.

## Patronato con Nadia Calviño

La FIIAPP se define a sí misma como una fundación del sector público que “gestiona proyectos de cooperación internacional en el marco de la **Agenda**

**2030**", con presencia en más de cien países y que, como "actor de la cooperación española y europea", "acompaña a instituciones y países socios en procesos de reforma de políticas públicas orientados por sus prioridades y por las agendas compartidas".

Su patronato, además, está presidido por **Nadia Calviño**; la designación de este puesto se ejecuta de forma automática en relación con la vicepresidencia primera del Gobierno. Cuenta con 21 vocales, entre los que destacan el ministro de Asuntos Exteriores, **José Manuel Albares**, y la ministra de Justicia, **Pilar Llop**, así como por secretarios de Estado de diversas carteras del Ejecutivo español.

Entre los proyectos que gestiona la FIIAPP está el citado GAR-SI Sahel, dirigido durante cuatro años por el general Espinosa. Como ya contó este diario, la Justicia rastrea posible patrimonio oculto de este mando de la Guardia Civil en diversos países de África.